

令和2年第10回水俣市教育委員会定例会会議録

開催日	令和2年10月16日(金)		
場所	水俣市公民館分館 3階子ども自立支援室		
会議種類	定例会		
出席委員	平尾 雅述	委員	
	堀 浄信	委員	
	山田 誠次	委員	
	本田 恵津子	委員	
教育長	小島 泰治		
欠席委員	無		
事務局出席者	前田 裕美	教育次長	
	赤司 和弘	教育総務課長	
	梅下 彰	生涯学習課長	
	緒方 卓也	スポーツ振興課長	
	福山 達郎	指導主事	
	小路 幹雄	教育総務課主幹	
	白坂 優季	教育総務課総務係参事	
	宮本 珠美	生涯学習課社会教育推進係長 (協議第3号説明時在席)	
	竹田 耕岳	生涯学習課文化振興室主事 (協議第3号説明時在席)	
	松元 草也	生涯学習課図書館次長 (協議第3号説明時在席)	
	本田 真一	生涯学習課公民館長 (協議第3号説明時在席)	
署名者	平尾 雅述	委員	
	堀 浄信	委員	
	山田 誠次	委員	
	本田 恵津子	委員	
	小島 泰治	教育長	
傍聴者	無		
開会宣言	午後1時30分		
<p>1 非公開とする審議事項</p> <p>1) 協議第2号を非公開とすることについて 教育総務課</p> <p>2 報告</p> <p>1) 教育長報告</p> <p>2) 各課報告</p> <p>なし</p> <p>3 議事</p> <p>1) 審議事項</p> <p>① 第48回熊本県中学校保健体育研究発表大会(芦北水俣大会)に係る後援承認について 教育総務課</p>			

2) 協議事項	
① 令和2年11月の教育委員会定例会の開催日程について	教育総務課
② 学校教育活動の現状について	教育総務課
③ 令和元年度の点検・評価について（生涯学習課・スポーツ振興課）	教育総務課
4 その他	
1) 11月の行事予定について	教育総務課
2) 第71回熊日三太郎駅伝競走大会の中止について	スポーツ振興課
非公開とする審議事項	

【案件】	協議第2号を非公開とすることについて
【説明】 赤司 和弘 教育総務課長	個人情報等を含むため、協議第2号は非公開を提案します。
各委員	はい。
【採決】	承認
報告事項	
教育長報告 小島泰治教育長	<p>今日は、5点報告します。</p> <p>1点目は、学校訪問についてです。学校訪問については、すでに5校終了しましたが、コロナ禍にあって例年と違った形態で実施しております。委員の皆様には、授業参観のみで、お気づき等を話していただく時間も大きく大変申し訳なく思っております。もし、特にとということがあれば、私か次長に言っていただければ、校長に伝えますのでよろしくお願ひします。</p> <p>2点目は、不祥事防止についてです。このところ加害も被害もありますが交通事故、また、児童生徒の事故が相次いで起こっています。幸い、大事にはいたっておりませんが。ヒヤリハットの法則もあり、とても心配しております。各校長には、校長会議において危機感をもってしっかりと対応するよう指導しました。また、初動が、後々の対応に影響するので、最初の対応をしっかりとするようお願いしました。</p> <p>3点目は、袋小学校正門前の火災についてです。10月7日夕方、袋小学校正門前の農地で火災がありました。私も次長と駆け付けました。幸い袋小、中に人的、物的被害はありませんでした。余談ですが、その時、宮崎教頭先生の校長先生への報告とかを聞いていたのですが、的確な報告で素晴らしいなと思ったところです。私達が行くまでに、残っている子どもの避難や、職員の車の移動、電話番号の指示、保護者への連絡の指示など適切になされたことと思ひました。</p> <p>4点目は、中学校駅伝競走大会についてです。昨日、B&G周回コースで管内の中学校駅伝競走大会がありました。女子は、優勝 津奈木中、二位 水俣二中、男子は、優勝 水俣一中、二位 津奈木中でした。男女とも二位までが県大会に出場することとなります。女子の二中の県大会出場は、本当に</p>

	<p>久しぶりではないかと思えます。男子は、最終区で水俣一中が一位を走る津奈木中を逆転しての勝利でした。</p> <p>5点目は、冬休みの短縮についてです。10月校長会議に年度内に指導すべき事項が終了するのか各学校の状況を持ち寄っていただきました。その結果、どの学校も大丈夫ということでしたので、冬休みは、今のところ予定どおりとすることにしました。また、12月28日を学校閉庁とすることも変更ありません。</p> <p>報告は、以上です。</p>
堀 浄信委員	現在、熊本県の新型コロナウイルス感染症のリスクレベルが4ですが、中学校の駅伝大会も予定通りされており、学校活動の制約はないのでしょうか。
小島泰治教育長	リスクレベルが4になったからということはなく、新しい生活様式に則り、という状況です。
各課報告	
小島泰治教育長	今回は、各課報告はありません。
議事	
審議事項	
議第1号	第48回熊本県中学校保健体育研究発表大会（芦北水俣大会）に係る後援承認について
赤司 和弘 教育総務課長	<p>（別添資料をもとに説明）</p> <p>令和2年11月27日に芦北町民総合センターしろやまスカイドームを会場に、公開授業や研究発表及び特別公演を通し、研究を深め、今後の保健体育の充実・発展に資することを目的に開催されます。芦北町、津奈木町の教育委員会も後援予定となっています。</p>
山田 誠次委員	公開授業はその学校に行っていくものですか。
小島泰治教育長	このように申請があっているのですが、誌上発表という形に変わっています。
【採決】	承認
協議事項	
協議第1号	令和2年11月の教育委員会定例会の開催日程について
赤司 和弘 教育総務課長	11月20日（金）、午後1時半から公民館分館3階子ども自立支援室で開催したいと考えています。
各委員	了承
協議第2号	学校教育活動の現状について
福山達郎指導主事	<p>（報告の概要）</p> <p>①9月の小中学校長期欠席児童生徒報告について</p> <p>②9月の児童生徒事故・非行報告について</p> <p>③その他の報告について</p>

	非公開
堀 浄信委員	不登校の子どもたちの状況として、新型コロナウイルス感染症の関係で様態が見えなくなってしまう、より潜在化、深刻化していると言われていました。より先生方にもアンテナをはっていただくようお願いしたいと思います。
協議第3号	令和元年度の点検・評価について（生涯学習課・スポーツ振興課）
	令和元年度教育委員会重要政策事業実施状況評価表をもとに各担当から説明 ⑤ 人権教育推進事業：宮本珠美係長 ⑥ 文化会館自主文化事業：竹田耕岳主事 ⑦ 図書館創作活動事業：松元草也次長 ⑧ 公民館自主事業：本田真一館長 ⑨ 生涯スポーツ活動及び競技スポーツ活動の推進：緒方卓也課長
	⑤ 人権教育推進事業
堀 浄信委員	この活動の周知方法はどのようにされていますか。
宮本 珠美係長	中学生のヒューマンライツ・セミナーに関しては、実施報告書を作成し参加者、各学校に配布しています。学校によっては文化祭で取り上げているところもあるようです。
堀 浄信委員	外部評価にあるヒューマンライツ・セミナーの参加要請人数の割り当ては、私としては反対です。強制ではなく、自分から行きたいと思わないと意味がなく、先ほどの周知にも繋がるのですが、インターネット等で「行ってよかった」というような意見を共有して、私も行こうとなるのが本来の形であると思います。いい活動ですので、自発的な参加に繋がるサイクルができると良いと思いました。
山田 誠次委員	昨年も同じことを言ったかと思いますが、この事業のなかに職員の研修が入ることに少し違和感を持つのですが、そのあたりをもう一度考えてもらえたらと思います。また、中学生の参加者確保が難しくなっているという現状について、子どもの数自体が減っているから参加希望者も減っているのか等、なぜ減っているのかということ进行分析することも大事なのかなと感じました。そしてこれも昨年言ったと思うのですが、ヒューマンライツ・セミナーはとても良い取組だと思うので、その効果がどの程度表れているか、子どもたちの心に残っているのかをフォローアップというか、どのように子どもたちに根付いていったのかを確かめて市民に伝えられたら、この事業の位置づけも高まるのかと思います。
平尾 雅述委員	自分が中学校にいたこともあり、参加人数の確保には一苦労していた記憶があります。部活や受験などいろいろな要素があり、事業の回数もありすべてに参加するのは難しいかと思います。中学校の実情にあった在り方も大切だと思うので中学校の意見も聞いて、どういうことができるのかということを検討されてはどうかと思います。今後、新型コロナウイルス感染症を見据えた事業の在り方とかはもう検討されているのでしょうか。
梅下 彰 生涯学習課長	現在はそこまでの話し合いはまだしていません。
宮本 珠美係長	今年、事業が中止になった理由は新型コロナウイルス感染症の影響ももちろんですが、夏休み期間が短くなったことにより日程が確保できなかったという点もあります。
	⑥ 文化会館自主文化事業
本田 恵津子委員	質問ですが、宝くじ文化公演の活用は毎年受けられるのものなのですか。

竹田 耕岳主事	申請の流れは、県内で募集があり、県で選ばれた市町村が本部に推薦され、その中で実施できるところが決まります。市制何周年、開館何周年という節目があるところや、災害が起きてリフレッシュを提供したいというようなところが選ばれやすい傾向があるようです。来年度実施させてほしいと県には申請しているところです。
堀 浄信委員	文化会館の稼働率はどうなっているのでしょうか。意見になるのですが、保育園のお遊戯会とか学校の文化祭とか身近に使ってもらえるように施設を活かしていければと思います。
竹田 耕岳主事	今年度は新型コロナウイルス感染症の影響で利用制限がある状況です。市の事業、外部のイベントにしても収容率が半分となると実施が難しいということで、今年度は特に利用が伸びていない、申し込みがない状態です。今回の事業とは関係ないですが、市民文化祭でも施設を利用していますので、アピールできればと思っています。
平尾 雅述委員	水俣でも音楽で生計を立てている人は多いのですが、苦しい状況のようです。Go To キャンペーンではないですが、芸術関係でもそういうものがあればありがたいと思います。今言われたように観客の収容数に制約があって厳しいかと思いますが、できるだけたくさんいろいろなことをやらせてもらえればと思いました。
山田 誠次委員	分かれば教えてほしいのですが、休日や夜間に使用すると人件費とか別途かかるのでしょうか。
梅下 彰 生涯学習課長	文化会館の運営に関しては指定管理者をお願いしています。開館業務はその指定管理の範囲に入っていますので、経費が別途かかることはありません。ただ、空調等は時間あたりの使用料がかかります。
山田 誠次委員	文化会館は格式高いというか、簡単には使えないイメージがあります。本物の芸術家たちに来てもらう機会は年に何回かあると思うのですが、会場の音響がいいと聞いていますので、生演奏でなくてもCDでも利用して、クラシック等をいい音で聴きましょうというようなことができれば、と思ってお尋ねしたところです。また、事業を考えられる際に、こういうことを狙ってこれを選びましたというようなことがあると思います。事務的な情報だけでなく、選んだ人の思いも積極的に伝えて、見たことはないかもしれませんがすごくいいものですよ、見に来ませんか、と担当の思いを含めて市民に訴えていけば、反応も変わってくるのではないかと思います。
	⑦ 図書館創作活動事業
平尾 雅述委員	以前にも一度お尋ねしたことがあるかと思うのですが、作品集が各学校に配布されるとのことでしたが、そのあたりの活用に関してはどうなっていますか。募集して入賞した人たちだけが表に出ている感じで、学校で読み聞かせをしていると思うのですが、そこで紹介をするとか、広がりを感じました。
山田 誠次委員	感想になりますが、予算の割にすごく健闘されていると思います。
本田 恵津子委員	創作童話大賞の賞の数はいくつあるのですか。
松元 草也次長	大賞、優秀賞、佳作の3つに分けています。
前田 裕美 教育次長	補足になりますが、学校での活用ということでは、各学校の司書や読書活動推進員の方たちがそういうコーナーを作って下さっている学校も少なくないと思います。創作童話大賞の製本された本を置いたり、入賞はしていない作品でも推進員の方が活字にして冊子のようにして下さって、子どもたちに紹介している学校もあります。推進員の方にもかなりお世話になって、学校には浸透していていると思います。

	⑧ 公民館自主事業
平尾 雅述委員	市民教室の内容というのは、講師がいるか等を検討しながら数を決めるのですか。
本田 真一館長	前年度のものを参考にまず予算を要求し、予算の範囲内で決定しています。
平尾 雅述委員	今、はやっているeスポーツみたいなものは考えられませんか。
本田 真一館長	去年、一昨年でしたらヨガとかいろいろはやっていたのですが、ヨガにしてもパン作り、お菓子作り等若い人たちが受講できるようなものを考えたのですが、近隣に講師になれる方がいない状況でした。現在21教室ですが、できればもっと増やしたいと思っていますところです。
堀 浄信委員	こども教室が特に興味があるのですが、周知はどのような方法をとっていますか。
本田 真一館長	市報に載せたり、夏休みですので、学童クラブにも声掛けをしたりしています。参加者は学童の方たちが多いです。
堀 浄信委員	学童の子が多いというのは子どもたちの居場所がないということを表しているのかなと思います。2～3年前に視察したところで、寺小屋塾という、子どもたちに勉強をボランティアで教える人が登録して、行き場がない子や、塾に行けないような子も登録して通うという、すごく盛り上がっている地域がありました。共助ではないですが、高齢の方も子どもたちと接して生きがいを感じます。100名以上がこども教室に集まるということはそれだけニーズが隠れていることだと思うし、それはいじめや虐待や不登校の解消にも繋がると思います。公民館でもこういうことができればと思いました。
	⑨ 生涯スポーツ活動及び競技スポーツ活動の推進
堀 浄信委員	キッズサポーター基金について、どういう団体が活用したとか、こういう実績がありました、という周知はどのような形でされていますか。
緒方 卓也 スポーツ振興課長	子どもたちがどういう大会に出場して、どういう奨励金を出したという一覧をホームページに載せています。市報には、奨励金を渡したときの紹介を毎回載せています。また、クラブに活動奨励金を一律で交付していますが、そのクラブの紹介や、寄附をいただいた企業名等も市報やホームページに載せています。
堀 浄信委員	寄附をした人が寄附をして良かったと思うには、寄附を受けた人からのお礼であったり生の声を聞くことだと思います。今は新型コロナウイルス感染症の影響もあって難しいと思いますが、そのような生の声の周知もインターネット等をうまく活用していければと思います。
緒方 卓也 スポーツ振興課長	寄附をしていただいた方と奨励金をもらった子どもたちの交流会を考えていたのですが、新型コロナウイルス感染症の影響でできませんでした。
本田 恵津子委員	質問ですが、事業の概要に記載のある「市民からの要望が最も多い」というのは、どのような手段で情報を収集しているのでしょうか。
緒方 卓也 スポーツ振興課長	意見箱に入っているものになります。
その他	
その他1	11月の行事予定について
赤司 和弘 教育総務課長	(別添資料をもとに説明) 資料にはありませんが、15日に袋中の文化祭が予定されていましたが、1

	3日に文化祭ではないですが代替の校内行事を予定されていると聞いています。
平尾 雅述委員	修学旅行の内容は例年通りですか。
前田 裕美 教育次長	11校のうち、日程変更を6月から1月に変更した学校が1校で、他の学校の日程は同じように計画を立てられています。内容としましては、湯出小、葛渡小、久木野小、水東小は4校連合で今までは行っていましたが、湯出小だけは今回は新型コロナウイルスの感染予防から単独で県内を回る形になりました。他の学校の旅行の内容は例年通りです。
その他2	第71回熊日三太郎駅伝競走大会の中止について
緒方 卓也 スポーツ振興課長	来年1月の三太郎駅伝は、7月の豪雨災害の被害により芦北町のコースの一部が崩落し、復旧できないことから中止になりました。中止は三太郎駅伝が始まって以来、初めてとなります。
閉会宣言	午後3時00分

